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時  間  ：  上午 10時 45分  
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出席委員  ：  陳婉嫻議員 , SBS, JP (主席 ) 
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梁家傑議員 , SC 
易志明議員  
陳志全議員  
潘兆平議員 , BBS, MH 
鄧家彪議員  

 
 
出席議員  ：  胡志偉議員 , MH 
 
 
缺席委員  ：  何俊仁議員  

梁耀忠議員  
湯家驊議員 , SC 
梁國雄議員  
郭家麒議員  
張超雄議員  

 
 
出席公職人員 ：  議程第 I項  

 
勞工及福利局首席助理秘書長 (福利 )4 
周永恒先生  
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財經事務及庫務局首席助理秘書長 (財經事務 )3 
黃國玲女士  

 
 
列席秘書  :   總議會秘書 (2)1 

馬淑霞小姐  
 
 
應邀出席者  :  議程第 I項  

 
個別人士  
 
梁宝霖先生  
 
個別人士  
 
莫泰基先生  
 
香港社會服務聯會  
 
總主任 (社會保障及就業 ) 
陳惠容女士  

 
 
列席職員  :   高級議會秘書 (2)1 

黎靄妍女士  
 
議會事務助理 (2)1 
吳佩珊女士  
 
文書事務助理 (2)1 
楊潔儀小姐  

 

 
經辦人／部門 

 

I. 擬議退休保障模式的主要特點  
 

  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引

載於附件 )。  
 

2.  小組委員會與團體會面，就擬議退休保障

模式的主要特點交換意見。委員認同團體所表達

的深切關注，認為現在有迫切需要推行全民退休
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 3

保 障 計 劃 ， 因 為 到 了 2041 年 ， 老 年 人 口 將 高 達

254萬，所引致的社會保障開支會對公共財政構成

壓力。鑒於由周永新教授領導的顧問團隊所進行

的 " 香 港 退 休 保 障 研 究 "( 下 稱 " 退 保 研 究 ") 已 告

完成，現在正是政府認真考慮推行全民退休保障

計劃的適當時機，不應再有拖延。  
 

3.  勞工及福利局首席助理秘書長 (福利 )4回應

委員及團體的意見和關注時表示，退保研究已就

社 區 組 織 、 政 界 及 學 者 提 出 的 退 休 保 障 發 展 各

主 要 方 案 進 行 分 析 及 推 算 。 退 保 研 究 涵 蓋 不 同

範 疇 ， 包 括 香 港 現 有 的 三 根 支 柱 退 休 保 障 制 度

是否足夠及可否持續推行、公共財政的穩定性及

負 擔 能 力 、 就 僱 主 及 僱 員 供 款 的 相 關 數 據 進 行

分析、基本保障，以及工資替代比率。顧問團隊

將於 2014年年中提交退保研究報告。扶貧委員會

將會決定如何以 佳方法適當地公開報告內容。

政府當局會把委員有關讓公眾及小組委員會查閱

退保研究報告全文的請求轉達扶貧委員會，以供

考慮。  
 

4.  財經事務及庫務局首席助理秘書長 (財經

事務 )3補充，強制性公積金 (下稱 "強積金 ")制度可

予以優化，包括推出 "核心基金 "作為所有強積金

計劃的劃一低收費預設基金的建議。此項建議可

回應基金管理費過高及難以選擇基金等關注，以

及分階段提取累算權益，藉以加強對勞動人口的

退休保障。  
 

5.  應鄧家彪議員的要求，政府當局答應就

其他地方的退休保障計劃的主要特點提供資料，

當 中 包 括 向 類 似 強 積 金 制 度 的 職 業 退 休 計 劃 作

強 制 性 供 款 ， 特 別 是 有 否 訂 立 對 沖 安 排 及 失 業

援助。  
 

6.  主席總結討論時表示，小組委員會委員

普遍認為，在全民退休保障計劃下，所有 65歲或

以上的居民均符合資格每月領取退休金，金額會

按年因應通脹調整，但委員尚未討論所涉的居港

年期規定及每月金額。至於對現有社會保障制度

及 強 積 金 制 度 的 優 化 措 施 ， 主 席 表 示 初 步 構 思
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是，在擬議退休保障計劃下，以每月發放的退休

金 取 代 高 齡 津 貼 及 長 者 生 活 津 貼 ； 而 綜 合 社 會

保障援助金 (尤其是特別補助金 )應繼續發放予現有

的 長 者 受 助 人 。 強 積 金 的 累 算 權 益 與 遣 散 費 和

長期服務金的對沖安排應予撤銷，但僱主及僱員

向強積金制度及《職業退休計劃條例》所規管的

計劃作強制性供款則維持不變。小組委員會日後

會進一步商議擬議退休計劃的主要特點。  
 
 

II. 其他事項  
 

7.  主席表示，小組委員會下次會議暫定於

2014年 7月 22日舉行。待顧問團隊發表退保研究

報告後，副主席建議邀請周教授出席小組委員會

的 會 議 ， 就 退 休 保 障 的 未 來 路 向 與 委 員 交 換

意見；委員表示同意。  
 

8.  議事完畢，會議於下午 12時 36分結束。  
 
 
 
 

立法會秘書處  
議會事務部 2 
2014年 7月 29日  



退休保障事宜小組委員會  
會議過程  

 
日期： 2014年 6月 24日 (星期二 ) 
時間：上午 10時 45分  
地點：立法會綜合大樓會議室 2B 
 

 
時間標記  發言者  主題  需要採取的

行動  

議程第 I項    擬議退休保障模式的主要特點  
000000 - 
001053 
 

主席  
 

致序辭  
 
邀請團體就擬議退休保障模式的各項

主 要 特 點 表 達 意 見 [ 立 法 會

CB(2)1863/13-14(01)號文件 ]。  
 

 

001054 - 
001238 

主席  
梁宝霖先生  

梁宝霖先生表示，鑒於由周永新教授

領導的顧問團隊所進行的退休保障顧

問研究 (下稱 "退保研究 ")即將完成，
現在正是推行全民退休保障計劃的

適當時機。  
 
梁先生表示，《職業退休計劃條例》所

規管的計劃及強制性公積金 (下稱 "強
積金 ")計劃可與全民退休保障計劃
並存，社會人士可因應稅制進一步

商議退休保障計劃的資金來源。  
 

 

001239 - 
001644 

主席  
莫泰基先生  

立法會CB(2)1863/13-14(02)號文件  
 
莫泰基先生就全民退休保障計劃下

養老金的申領資格及每月金額表達

意見，認為有關金額不應低於發放予

長者受助人的綜合社會保障援助金

(標準金額 )。  
 

 

001645 - 
002635 

香港社會服務聯

會 (下稱 "社聯 ") 
 

立法會CB(2)1899/13-14(01)號文件  
 
社聯的陳惠容女士認同梁宝霖先生的

意見，認為全民退休保障計劃應在

切實可行的範圍內盡快推行。她參照

世界銀行所建議的五根支柱退休保障

模式，指出香港現有退休保障制度的

不足之處。政府當局應在人口老化及

社會保障開支對公共財政壓力日增

之際，引入措施改善現有退休保障
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時間標記  發言者  主題  需要採取的

行動  
制度的不足之處及可持續性。社會

人士應參與退休保障計劃未來路向的

討論，特別是應否推行三方 (即政府、
僱主及僱員 )供款計劃；應否以公帑
支 付 推 行 計 劃 所 涉 的 全 部 或 部 分

經費；及是否所有長者均應符合資格

領取養老金。  
 

002636 - 
003029 

主席  
政府當局  
 

政府當局表示    
 
(a) 退保研究已就社區組織、政界及
學者所提出的退休保障發展各主

要方案進行分析及推算。退保研究

涵蓋不同範疇，包括香港現有三根

支 柱 退 休 保 障 制 度 是 否 足 夠 及

可否持續推行、公共財政的穩定性

及負擔能力、就僱主及僱員供款的

相關數據進行分析、基本保障，以

及工資替代比率；及  
 
(b) 強積金制度可予優化，包括推出

"核心基金 "作為所有強積金計劃
的劃一低收費預設基金的建議。

此 項 建 議 可 回 應 基 金 管 理 費 及

行 政 費 過 高 、 難 以 選 擇 基 金 等

關注，以及分階段提取累算權益，

藉以加強對勞動人口的退休保障。 
 

 

003030 - 
003855 

主席  
鄧家彪議員  
政府當局  
莫泰基先生  

鑒於政府在強積金制度下不願負起

管理 "核心基金 "的責任，鄧家彪議員
質疑政府對設立全民退休保障制度

的承諾，因其在該制度下將須負責

管理退休基金。  
 
莫泰基先生表示，考慮到強積金制度

運作上的缺點，退休保障計劃的基金

管理可委託香港金融管理局負責，並

訂明保證投資回報。  
 
政府當局重申，擬推出的 "核心基金 "
與 三 根 支 柱 退 休 保 障 模 式 中 其 餘

兩根支柱互補不足，旨在改善強積金

制度。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取的

行動  
003856 - 
004806 

主席  
副主席  
政府當局  
梁宝霖先生  
 

討論有何方法解決預計到了 2040年
代老年人口顯著增加而對公共財政

所造成的沉重負擔，以及如何以 佳

方法管理退休保障基金。  
 
梁宝霖先生重申立即推行全民退休

保障計劃的重要性。  
 
政府當局表示    
 
(a) 退保研究會考慮老年人口增加及
預期壽命延長所造成的影響；及  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  (b) 顧 問 團 隊 將 於 2014年 年 中 提 交
研究報告。扶貧委員會將會決定

如何以 佳方法適當地公開報告

內容。政府當局會把委員有關讓公

眾及小組委員會查閱退保研究報

告全文的請求轉達扶貧委員會，

以供考慮。  
 

 
 
 
 
政府當局須把

請求轉達扶貧

委員會  

004807 - 
010811 

主席  
潘兆平議員  
莫泰基先生  
梁宝霖先生  
政府當局  
社聯  
 

潘兆平議員作出申報，表示他為強積

金計劃管理局董事會的非執行董事。  
 
討 論 推 行 退 休 保 障 計 劃 的 資 金 來

源，包括增加僱主供款、調高利得稅

稅率、調配社會保障制度下長者福利

的經常開支，以及政府一筆過注資

作為啟動基金。  
 
社聯認為，退休保障的課題不應單從

扶貧角度考慮，亦應顧及整體長者的

福祉。  
 
政府當局表示     
 
(a) 留意到社會人士對長者退休保障
的關注，並有誠意因應人口老化

所帶來的挑戰委託顧問進行退保

研究；  
 
(b) 退 保 研 究 在 客 觀 科 學 的 基 礎 上
進行，有助進一步商議退休保障的

課題。退保研究考慮了社區組織提

出的退休保障計劃各主要方案，
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時間標記  發言者  主題  需要採取的

行動  
包括閱覽退休保障的文獻資料；

分 析 其 他 地 方 在 推 行 退 休 保 障

制度方面的經驗；搜集及分析相關

數據，包括安排面談及進行專題

小組討論；及就所得數據進行分析

及推算；及  
 
(c) 待接獲退保研究報告後，扶貧委員
會 便 會 跟 進 退 休 保 障 的 課 題 及

決定未來路向。  
 

010812 - 
011205 

主席  
鄧家彪議員  
政府當局  
副主席  
 

[副主席在主席暫時離席期間代為
主持會議。 ]  
 
鄧家彪議員關注到，強積金的累算

權益與遣散費和長期服務金的對沖

安排，導致強積金制度成效不彰。應

鄧議員的要求，政府當局答應就其他

地 方 的 退 休 保 障 計 劃 的 主 要 特 點

提供資料，當中包括向類似強積金

制 度 的 職 業 退 休 計 劃 作 強 制 性

供款，特別是有否訂立對沖安排及

失業援助。  
 

 
 
 
 
 
 
 
須由政府當局

提供  

011206 - 
012320 

副主席  
主席  
莫泰基先生  
政府當局  
 

[主席此時恢復主持會議。 ] 
 
討論擬議退休保障計劃的主要特點。  
 
莫泰基先生認同社聯的意見，認為不

應從扶貧角度研究退休保障的課題。

當局應按《基本法》第三十九條所提及

的《經濟、社會與文化權利的國際

公約》，推行全民退休保障計劃。  
 
主席支持莫議員的意見，她呼籲政府

當局積極回應勞工界對推行全民退休

保障計劃的強烈訴求。  
 
政府當局表示，現有的三根支柱退休

保障模式在提供長者退休保障方面

互 補 不 足 。 政 府 當 局 會 採 取 開 放

態度，跟進退休保障的課題。  
 

 

012321 - 
012609 
 

主席  
 

討論擬議退休保障計劃的資金來源。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取的

行動  
012610 - 
014229 

主席  
梁宝霖先生  
莫泰基先生  
鄧家彪議員  
潘兆平議員  
副主席  
社聯  
政府當局  

討論擬議退休保障計劃的主要特點

如下    
 
(a) 長者受助人的申領資格，包括年齡
及居港年期等規定，以及應否設有

入息審查；  
 
(b) 退休金的每月金額；及  
 
(c) 優化現有的社會保障制度 (包括
高齡津貼及長者生活津貼 )、《職業
退休計劃條例》所規管的計劃及

強積金制度。  
 

 

014230 - 
014612 

主席  
社聯  
政府當局  
 

莫泰基先生重申，當局應盡快推行

全民退休保障計劃；主席表示支持。  
 

 

014613 - 
014853 

主席  
社聯  
政府當局  
 

關 注 到 在 強 積 金 制 度 下 擬 推 出 的

"核心基金 "，對商議退休保障的課題
有何影響。  
 

 
 
 
 

014854 - 
015249 

主席  
副主席  
 

下次會議的討論事項。  
 
結語。  
 

 

 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部2 
2014年 7月 29日  


